

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 27 de Mayo de 1904

Año XXXIII. Núm. 9341

Francia y el Vaticano

Nuestros lectores tienen noticia del conflicto surgido entre Francia y el Vaticano con motivo del viaje de M. Loubet á la Ciudad Eterna.

Conflicto previsto con toda claridad desde hace bastante tiempo, desde que monsieur Combes se encargó de la presidencia del Consejo de ministros de la vecina República.

La guerra declarada á *auvance* por él y sus ministros á las Congregaciones religiosas, las escenas poco edificantes á que ha dado lugar con motivo de la persecución emprendida contra frailes, monjas, predicados y últimamente contra la augusta enseña del cristianismo, desterrando de las escuelas, hospitales y juzgados la imagen del Crucificado, con gran escándalo de los católicos franceses y del mundo civilizado; la prohibición llevada hasta la crueldad de que los curas y los fieles de Bretaña y de otras provincias eleven al cielo sus preces en su lengua nativa con otros muchos abusos autoritarios, que si llenan de amargura el corazón de la inmensa mayoría de los franceses, producen en cambio gran júbilo entre los ateos y anticlericales, han sido los preliminares del conflicto actual que los Combes y sus adictos venían preparando desde hace tiempo como queda dicho.

El viaje aun reciente de los Reyes de la casa de Saboya á Francia preparó la visita del presidente de la República á Roma, convertida en corte y asiento de los Reyes de Italia.

M. Loubet, que dista mucho de ser un Thiers ni un Luis Napoleón Bonaparte, pero que es el más apropiado para regir un Estado republicano, por que si carece en absoluto de iniciativas propias, le sobra en cambio ductilidad para dejarse llevar por donde convenga á sus ministros, según cuentan de él sus allegados, M. Loubet, decimos, fué á Roma, se dejó aclamar por los italianos, visitó algunos de los monumentos profanos entre las muchas bellezas que encierra la capital del orbe católico y regresó á Francia sin haber tenido en cuenta que Roma es la histórica ciudad de los Papas y que reside en el Vaticano el sucesor de Pedro, príncipe de los Apóstoles.

De aquí nació la protesta de Su Santidad Pío X.

Lamentase el Santo Padre en su documento pontificio de la indiferencia rayana en el desprecio que ha demostrado M. Loubet en su visita á Roma, tanto más de notar cuanto que todos los soberanos y jefes de Estado que han pasado por aquella capital, desde tiempos ya remotos hasta hoy, ni uno solo ha dejado de rendir el debido acatamiento al Padre común de los fieles.

La protesta del Papa va firmada por su secretario de Estado, el cardenal monseñor Merry del Val, y se ha dicho que fué presentado dicho documento ante los gobiernos de todas las naciones

en las que el Papa tiene representación directa por medio de sus Nuncios apostólicos.

Añádese que dichas naciones han aprobado la protesta del Vaticano, y no se ha necesitado más para que Francia á su vez protestase contra el documento pontificio.

El Gobierno de Combes comenzó por no conceder valor ni importancia alguna oficial á la protesta del Papa, más al enterarse de que había sido comunicada á otras naciones, envió un consejero de Estado á Roma, para que depurase los hechos y se encargase en comision de los archivos y material de la embajada, retirándose de ella el embajador propietario M. Nisard, llamado por su Gobierno.

Como la retirada del embajador implica la ruptura de relaciones entre Francia y el Vaticano, supóese que el Nuncio de Su Santidad en París, monseñor Lorenzelli, abandonaría la Nunciatura retirándose á Roma.

Dijose también que el señor Merry del Val había presentado la dimisión de su elevado cargo cerca del Papa, noticia que no se ha confirmado ni podía confirmarse al asumir Pío X la responsabilidad, en toda su extensión, de su protesta y de cuanto tenga relación con la política del Vaticano.

Tampoco se ha dado el caso hasta ahora de la ruptura oficial de relaciones entre Francia y la Santa Sede. El Nuncio monseñor Lorenzelli continuará en París, como representante del Papa, M. Combes y los suyos podrán desear que se lleve adelante el conflicto, pero la nación se opone á la ruptura de relaciones para que no se acabe de des cristianizar á Francia.

Por otra parte se han recibido en el Vaticano miles de cartas de católicos franceses, felicitando al Papa por su conducta.

En tal estado se encuentra tan delicadísimo asunto.

TELEGRAMAS

Madrid 25.

El señor Conde de San Bernardo ha dado en el Ateneo una conferencia sobre el problema agrario.

En ella ha estudiado las causas de la crisis de la Agricultura y ha expuesto los medios de que á su juicio, conviene echar mano para el resurgimiento de nuestra riqueza agrícola.

A la conferencia ha asistido el Rey y una numerosa y distinguida concurrencia.

Esta aplaudió repetidas veces al señor Conde de San Bernardo quien, al terminar la conferencia, fué muy felicitado.

Un furioso ciclón ha azotado fuertemente la comarca de Cádiz.

En los sitios por donde pasó ha causado muchos é importantes daños.

Todas las cosechas han quedado

completamente arrasadas. Los perjuicios son incalculables y hay muchas pobres familias, campesinas que han quedado en la miseria.

No se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

Las funestas consecuencias del ciclón tiene consensadas á las gentes de Cádiz.

El presidente del Consejo de Ministros, Sr. Maura, ha sostenido una larga conferencia con el Sr. Marqués de Pidal.

En ella se ocuparon de la ruptura de las relaciones entre el Vaticano y Francia.

Hablaron extensamente acerca de la actitud que conviene adopte el Gobierno español al contestar á la nota del secretario de Estado Sr. Merry del Val.

Al terminar la conferencia, ambos personajes se mostraron un tanto reservados, manifestando que aun no se ha tomado acuerdo definitivo sobre los términos en que España contestará á la nota del Vaticano.

Telegramas recibidos del teatro de la guerra comunican que los rusos han capturado dos columnas japonesas de administración militar.

La captura se ha efectuado en Mukden.

Dichas columnas custodiaban un convoy.

París.—El «Matin» dice que la Nota de la Nunciatura apostólica comunicada á los periódicos, en la que se dice que Roma no tiene el propósito de contestar á las provocaciones, ha causado sensación en los centros políticos y cree que motivará un nuevo incidente.

Carece de fundamento el rumor relativo á la dimisión del cardenal Merry del Val.

San Petersburgo.—El almirante Skrydoff llegó ayer á Vladivostok.

Supóese que la escuadra de cruceros japoneses se encuentra entre Vladivostok y Gensan.

San Petersburgo.—El acorazado «Orel» ha sido puesto á fiote gracias al trabajo continuado de las bombas y á la poca profundidad del agua.

Madrid 26.

Desde hace algún tiempo merodeaba por la provincia de Zaragoza una cuadrilla de bandidos.

La capitaneaba un presidiario fugado de Ceuta.

Dicha cuadrilla había cometido una serie de fechorías, y tenía alarmadas á aquellas gentes.

La guardia civil ha salido en persecución de estos bandidos.

Los ha encontrado en el campo, persiguiéndolos. Ha hecho fuego contra ellos, y los bandidos le han contestado.

Uno de éstos fué herido, muriendo instantáneamente.

Los otros lograron fugarse.

En Rusia han sido llamados á filas algunas de las primeras reservas.

Muchos reservistas se han negado á obedecer esta disposición.

Con tal motivo han ocurrido serios desórdenes.

En general el llamamiento de los reservistas ha producido mala impresión en el pueblo.

Reina en Madrid un tiempo muy malo. Durante casi todo el día ha llovido en abundancia. A la hora en que telegráfico diluvia.

Se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros.

Ha durado tres horas.

Segun la nota de costumbre que se ha felicitado á la prensa, los Ministros aprobaron el presupuesto general.

También aprobaron el presupuesto del Mup.

Los ministros se ocuparon en el cenenario de *Don Quijote* y en el de Isabel la Católica.

Los señores Montero Ríos, Canalejas y Marqués de la Vega de Armijo han celebrado una conferencia.

Esa ha durado largo tiempo.

Dichos prohombres han tratado en ella de la actual situación del partido liberal, mostrándose, acerca de la misma, muy esperanzados.

También se ocuparon en la conducta parlamentaria que deben seguir en las próximas tareas de las Cortes.

Este punto fué dificultado, pero los reunidos convinieron en que la conducta que los liberales deban seguir depende de los planes del Gobierno.

El general Linares, en el Consejo de Ministros, ha enterado á éstos de que ha ordenado el licenciamiento de 10.000 hombres.

Se dice que el Consejo de Ministros ha tratado de las actuales negociaciones con Francia sobre el asunto relativo á Marruecos.

Además, los ministros trataron del plan parlamentario que deben seguir en las próximas sesiones de las Cortes.

Telegrafian desde Berlín diciendo que en Silggy ha ocurrido una horrible desgracia que ha impresionado dolorosamente á aquella población.

Se ha hundido allí un viejo caserón en el que se iban jugar los muchachos.

Estos, al ocurrir el hundimiento, se hallaban en dicha casa, entregados á sus juegos.

La noticia del hundimiento corrió rápidamente, y á dicho edificio se dirigieron velozmente las madres de los pobres niños.

Muchos de éstos quedaron sepultados entre escombros y otros se desmayaron.

Han muerto seis muchachos.

Los heridos ascienden á veinte.

Entre las madres de las víctimas ha ocurrido escenas desgarradoras.

El presidente del Congreso, Sr. Romero Robledo, convocó á los Sres. Moret y Marqués de la Vega de Armijo para tener con él una conferencia.

Esta se ha celebrado.

El Sr. Romero Robledo ha pedido á dichos prohombres liberales que procuren evitar en el próximo período parlamentario los debates largos y estériles que redundan en perjuicio del país.

También les ha hablado de centenar de Isabel la Católica, pidiéndoles su concurso y ruego, al que han prometido acceder los Sres. Moret y Marqués de la Vega de Armijo, los que se han mostrado partidarios del homenaje que se trata de tributar á dicha reina.

Después se dió por terminada la conferencia.

En breve el ex presidente del Consejo de Ministros Sr. Villaverde marchará al extranjero.

San Petersburgo.—El corresponsal del «Russkoieslovd» dice desde Liaoyang que reina el còlera, entre el Yalu y Fenghoangcheng, en el ejército japonés, el cual pierde diariamente un centenar de hombres.

Los periódicos aseguran que las averías del acorazado «Orel» quedarán completamente reparadas para la época de la marcha de la escuadra del Báltico al Océano pacífico.

Fusan.—Los rusos continúan en Siugen, formando un semicírculo de 80 kilómetros de extensión, que tiene en su centro á Fenghoangcheng.

Arras.—M. Loubet ha ido esta tarde á las Casas Consistoriales, y contestando al discurso del alcalde, en el que se hacía alusión á un viaje á Rusia é Inglaterra, ha dicho que todos los ministerios están animados del mismo sentimiento, ó sea el de mantener la paz, estrechando nuestras alianzas, pues tras amistades y nuestras relaciones con Rusia, Inglaterra é Italia y mañana con otras potencias.

Este discurso ha sido muy aplaudido.

Arras.—En el banquete que se ha celebrado, contestando á un brindis, M. Loubet ha repetido que es partidario convencido de la paz y ha felicitado á los que la afirman preparando un ejército y una marina fuertes.

Si somos fuertes, ha dicho, las naciones buscarán nuestra amistad. No nos preparemos para la guerra; pero debemos ser fuertes para evitarla.

San Petersburgo.—Los rusos han volado el «Bogatyr», que encañó en Vladivostok, en vista de que era imposible ponerlo nuevamente á flote.

Niuchuang.—Los rusos han vuelto á ocupar esta ciudad con un importante destacamento de artillería é infantería montada.

Fusan.—Según noticias de origen chino, 2.000 rusos han ocupado nuevamente á Siugen.

Arras.—Han llegado á esta ciudad MM. Loubet, Combes y André, con objeto de asistir á la fiesta de las sociedades gimnásticas.

París.—El Nuncio de Su Santidad ha desmentido que haya calificado de provocación el llamamiento de M. Nisard, como pretenden algunos periódicos.

San Petersburgo.—En un telegrama oficial que ha enviado el general Kurofpatkine se dice que una parte de las fuerzas japonesas ha tomado la dirección Oeste en el camino de Hitchen, desviándose del camino principal; que de Liaoyang comunican que el día 12 hubo un encuentro en que tomaron parte seis compañías y tres escuadrones japoneses que intentaban atravesar el río para envolver la izquierda de las fuerzas rusas, cerca de la aldea de Daliandapuzo, á ocho kilómetros de Fenghoangcheng, habiendo apelado á la fuga los japoneses, y quedando heridos diez cosacos.

Tokio.—En el combate habido el día 20 del actual en Uangichiatun, cerca de Takuchan, un escuadrón de cosacos, que fué cercado, quedó casi aniquilado por completo. Todos los oficia-

les fueron muertos, heridos ó hechos prisioneros. Algunos cosacos escaparon, abandonando caballos y equipo.

San Petersburgo.—Es imaginario el rumor relativo á combates y asaltos cerca de Port-Arthur, en que se suponía que habían muerto millares de rusos y japoneses.

París.—Telegramas de Londres, refiriéndose á otros de Ni-Chang dicen que mientras el ejército de Kureki ha detenido su avance, otro cuerpo de ejército ha desembarcado en Pitsevo.

Estas tropas realizarán un movimiento combinado con la escuadra para atacar la importante plaza de Kinchen.

Esta plaza se halla fortificada por el mismo que une las penínsulas de Liao Tung y Kua Toung.

Esta operación se considera importante, pues es necesario á los japoneses apoderarse de Kinchen para apoderarse de Port-Arthur.

París.—Un despacho de Chefú dice que el domingo se oyó un vivo cañoneo en dirección á Port-Arthur.

Las aguas del golfo de Liao Tung son peligrosas para la navegación.

El día 16 un barco se fué á pique cerca de Port-Arthur.

ASUNTOS DEL DÍA

La unión de canalejistas y moretistas no parece que todavía se halle en sazón. Es posible que existan corrientes de aproximación y hasta que se haya pensado en alguna fórmula, que bien pudiera ser ese *bloques*, que ya rueda demasiado, con riesgo de romperse en mil pedazos, pero hasta ahora la cosa no para ahí. El mismo señor Canalejas, á las preguntas de los periodistas, ha contestado que nada hay de cierto sobre esa unión.

Sin embargo habrá que esperar á que hablen los señores Moret y conde de Romanos.

Ha producido muy buen efecto el discurso pronunciado por el Sr. Moret en el Ateneo, y del cual publicaremos un extracto mañana.

El problema agrario en Andalucía es uno de los más tenebrosos y graves que en la actualidad se hallan planteados. Hay necesidad de acudir al remedio de ese grave mal, antes que sobrevenga la explosión, y el gobierno, lo mismo que todos los partidos, deben estudiarlo con elevación de miras, sin intentar convertir este asunto en arma de combate ni sacarlo de sus cauces naturales.

Continúan los ministros ocupados en el estudio de los presupuestos. Los datos que se conocen son muy incompletos y es muy aventurado hablar de ellos.

De lo que si puede hablarse con cierta seguridad de acertar, es de la tendencia que ha imperado en la confección de presupuestos tan importantes como son los de Estado, Guerra, y Marina, sujetos á un plan de conjunto que hará desaparecer la costumbre, hasta ahora observada, de que estos tres departamentos no guarden cohesión entre sí.

Respecto á la próxima labor legislativa, un periódico que suele estar bien informado, dice:

«Desde luego, puede asegurarse que los presupuestos no serán discutidos en las treinta y cinco ó cuarenta sesiones

que se celebrarán en esta etapa parlamentaria

En los primeros días se iniciará, probablemente por los republicanos, el debate político, a ternando éste con la discusión del proyecto de alcoholes y el de reforma de Administración local.

En el Senado empezará á discutirse el proyecto de ley estableciendo el servicio militar obligatorio, que encuentra bastante oposición entre los mismos conservadores, especialmente entre los liberales, y es apoyado por los liberales.

Si se llega á una votación, se verá obligado el Sr. Maura á dejar sentir el peso de su autoridad sobre los ministeriales para obligarles á que voten el proyecto.

Tiene el Sr. Maura el propósito de cerrar las Cortes á mediados de julio, dando por terminada la primera legislatura.

Y los latidos del jefe del gobierno aseguran que volverá abrirse el Parlamento en octubre para aprobar los presupuestos.

Dicen de París que la atención pública, lo mismo en las Cámaras que en la prensa periódica, que en todas partes, está reconcentrada en la grave cuestión suscitada con el Sumo Pontífice. La actitud del Vaticano, la retirada del embajador de Francia en Roma y los debates de la Cámara de diputados sobre estos asuntos, despiertan vivísimo interés y dan motivo á apasionados comentarios.

Lo cierto es que por unos motivos ó por otros, la cuestión religiosa adquiere cada día mayores proporciones, y esos graves conflictos siembran grandes intranquilidades en las conciencias católicas. El lenguaje de los periódicos de uno y otro bando es violento.

De temer son, si no se recobra la prudencia perdida, cosa que no parece fácil en estos momentos, consecuencias lamentables que pueden determinar una situación anormal en el orden político y social de Francia.

EXTENSION UNIVERSITARIA

CONFERENCIA DE D. PEDRO MIR SOBRE «AGRICULTURA».

Expuesto brevemente por el disertante el plan de su trabajo ó sea, el índice ordenado de materias que va á explicar, encomia razonadamente la importancia de la agricultura,—ese arte elevado á ciencia en virtud de los modernos estudios—demostrando que de la tierra proceden nuestros alimentos, nuestros vestidos y gran parte de las primeras materias utilizadas en las industrias. La tierra inculta, produce naturalmente y basta para alimentar el hombre salvaje; pero la tierra laborada, acicateada racionalmente, alcanza á mucho más: á alimentar al hombre civilizado y á satisfacer muchas de sus necesidades. Si una extensión determinada de tierra virgen puede alimentar á un hombre, el mismo terreno cultivado, merced á la aplicación de los principios científicos, puede alimentar á muchísimos hombres. Luego ¿es ó no es importante la agricultura?

Divide los sistemas de cultivo en físicos andróticos y androfísicos, subdividiéndolos á su vez y exponiendo detalladamente los beneficios y utilidades que resultan del forestal, de prados, de barbechos, de la modificación del ambiente, del cambio en la estructura de los terrenos, etc.

A los diversos géneros de abonos, enumeración comparativa de sus sendos poderes nutritivos, utilidad innegable de los abonos químicos y conveniencia de usar á la vez estos últimos habilmente combinados con los producidos en la hacienda, dedica el Sr. Mir una extensa parte de su trabajo. Algunos datos estadísticos, muy oportunos, demuestran al auditorio cómo el hombre, merced al cultivo intensivo, puede fructificar la producción de un terreno, obligándole á dar pingües rendimientos durante un número indefinido de años, sin esquilmar ni agotar la tierra; cómo el hombre transforma en feraces, comarcas áridas, pedregosas y arenosas; cómo, en fin, se doma á la Naturaleza, no contrariándola, sino sometiénola á la inteligente aplicación de sus propias leyes.

Dedica el conferenciante algunos párrafos á los sistemas de cultivo y de abono empleados en Menorca, hace ver el aumento que en la riqueza rústica y pecuaria han producido, los prados artificiales formados con zulla (*enclaver*) y expone los excelentes resultados que ha obtenido en una de sus fincas cultivando bajo techumbre de vidrios, ó sea en invernáculos, plantas potayeras (p.e. tomates), demostrando que por este sistema pudiera multiplicarse la producción hortícola.

En la última parte de su estudio, enumera el disertante los varios procedimientos de explotación de fincas, como el directo, por arriendo, enfiteutico, y por último, el usual en Menorca: la aparcería. El bosquejo histórico en el cual explica el Sr. Mir el empleo de cada sistema en las distintas épocas y el origen familiar y patriarcal de la aparcería, es muy interesante, con ser lo toda la conferencia.

Expuestas las ventajas que al propietario y al colono reporta por igual la aparcería, demuestra las que se derivan de la costumbre que tienen los propietarios de pasar algunas temporadas en sus fincas, costumbre que facilita la dirección técnica de los trabajos y que engendra lazos de afecto entre dos familias de distinta condición social, contribuyendo á que la explotación de muchas haciendas quede vinculada de padres á hijos en una familia de colonos durante muchas generaciones.

Termina el Sr. Mir tratando la típica costumbre de las *estivadas*, que tanto benefician á los que á ellas se dedican, haciéndolos dueños absolutos de su trabajo y de su cosecha.

Sentimos que el limitado espacio disponible nos obligue á condensar tanto la materia, dejando sin mención muchos importantes puntos discretamente expuestos por el conferenciante, al cual reiteramos nuestra felicitación.

Hoy ha celebrado la Corporación municipal, la sesión semanal ordinaria, cuyos acuerdos publicaremos mañana en el acostumbrado extracto.

En el día de hoy se ha celebrado el juicio oral de la causa instruida en este Juzgado sobre lesiones contra Bartolomé Noguera Tulip, de que equivocadamente dimos cuenta en nuestro número de ayer. Practicadas las pruebas el Fiscal y la defensa sostuvieron sus conclusiones interesando el primero se condenase al procesado á 2 años, 11 meses y 10 días de prisión correccional, accesorias y costas y la defensa se le absolvía libremente ó en otro caso se le condenase

A arresto mayor por entender concurren en el hecho dos circunstancias atenuantes caso de no apreciarse la existencia de legítima defensa, y ninguna agravante.

La defensa ha estado á cargo del abogado Sr. Ballester.

El juicio que se celebró ayer fué de la causa sobre hurto de gallinas contra José Camps y Camps. En lo demás está conforme el relato que EL BIEN PUBLICO hace.

En la Alcaldía de Alayor se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los apéndices al amillaramiento de la riqueza inmueble de aquel distrito municipal.

En el mercado de París las almendras de Mallorca se pagan de 142 á 150 francos los 100 kilos.

Ha sido remitido al ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de esta ciudad contra la providencia de este Gobierno civil por la que se obliga al pago de cierta cantidad á D. José María Mercadal y otros mezos del reemplazo del año 1872.

Nada hay aún resuelto, según aseguran en el ministerio de la Guerra, referente al regreso á sus guarniciones de los cuerpos que reforzaron las de Baleares, Canarias y Galicia.

Ni tampoco sobre la fecha en que se concederán licencias trimestrales é ilimitadas á los individuos de tropa que exceden de la fuerza asignada por las plantillas.

Anteayer fondeó en el puerto de Barcelona el crucero «Rio de la Plata» procedente de Ibiza, con el fin de reparar.

También lo verificó el cañonero «Nueva España» para entrar en dique y limpiar fondos.

Para el mando del «Rio de la Plata» ha sido nombrado el capitán de fragata Sr. Menacho.

CASINO «EL CONSEY.»

Se participa á los señores socios que mañana sábado de nueve á once de la noche tendrá lugar un concierto en el salón café bajo el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía de «Marta».
- 2.º Andante de Violín.
- 3.º Polka de «Los Cocineros».
- 4.º Miserere del «Trovador».
- 5.º Quinteto en Fa.
- 6.º Walses.

Para el domingo 29, gran baile de Sociedad.

Entre la variada carga que ha conducido de Palma el vapor correo «Isla de Menorca», ha desembarcado 334 pacas paja para el ganado militar y 72 bultos frutas.

Dícese con insistencia que mañana llegará á este puerto el crucero «Lepanto», abandonando estas aguas el «Numancia».

A pesar de haberse indicado ayer una modificación atmosférica, llegando á iniciarse alguna llovizna, el día de hoy ha apecido con tiempo propio de la estación, brillando el sol con todo su esplendor.

Hoy han salido para Barcelona dos comisionados de la empresa del Teatro

Principal, al objeto de ultimar el contrato con una compañía de zarzuela del género chico, que debe dar una serie de funciones en nuestro coliseo.

El personal, caso de cerrarse el contrato, llegará á esta ciudad el próximo lunes.

El abono continúa abierto hasta el indicado lunes por la noche.

Al conducir esta mañana una res vacuna desde San Luis á esta ciudad, resistiéndose á seguir el camino, ha dado contra la pared quedando muerta en el acto.

LA CIRCULACION DE TARJETAS

Circulando profusamente las tarjetas de visita que por el reglamento de Correos están asimiladas á la categoría de impresos, se advierte por las oficinas del ramo que para circular como tales habrán de reunir las condiciones siguientes:

Las que se dirijan al interior de la población y á cualquier punto del extranjero, deberán ir totalmente abiertas y franqueadas con cinco céntimos.

Las destinadas á circular por la península se presentarán en igual forma con el franqueo de un cuartillo de céntimo.

Las que no reúnan estas condiciones se considerarán como carta para los efectos del franqueo, aún cuando vengán incluidas dentro de sobres con las puntas cortadas.

ECLIPSE DE 1905

Los astrónomos empiezan á hacer sus preparativos y estudios con motivo del eclipse total del sol que tendrá lugar el día 31 de Agosto de 1905.

Este acontecimiento, que superará en importancia al último que hemos presenciado, ofrece para España el interés especialísimo de que será el último eclipse total visible para nuestra patria durante un transcurso de más de dos siglos. No, es, por tanto, fácil que presenciemos otro.

La comarca valenciana tendrá esta vez la suerte de estar dentro del cono de sombra, y por cierto en uno de los puntos mas favorables.

La duración del eclipse en su totalidad, será de tres minutos y segundos.

El desierto de las Palmas, Alcalá y otros puntos, son, según los astrónomos, principales puntos de observación para este eclipse.

El sabio astrónomo español Sr. Londerer instalará sus aparatos cerca de Alcalá de Chirvert.

Para entonces de seguro estará montado definitivamente el Observatorio Sismico del Ebro, de Roquetas, y sin duda será visitado por los sabios que vengán á estudiar el eclipse.

AVISO AL PÚBLICO

Por haber fallecido en Barcelona el 22 del corriente nuestro querido hermano D. Gerónimo Escudero (q. e. p. d.), avisamos al público en general y á sus favorecedores en particular que sus hermanos Bartolomé y Andrés nos hacemos cargo de todos sus negocios, desempeñándolos con el mismo celo y actividad que nuestro difunto hermano. —Razon Social.—Sucesores de G. Escudero.—Despacho, Plaza Constitución, 6.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor correo «Isla de Menorca»:

D. José Ogason y señora; Emilio Ca-

sad; Guillermo Olives, señora é hijo; Dario Sanchez; Carlos Perez; Antonio Mora; José Fernandez; Salvador Jordá; Luis Siruana; M. Valor; un buzo; José Gander; Guillermo Llobera; R. Vidal; Angela Pons; un corneta; un cabo; Guillermo Pujol; un marinero; Julian Benassar; Juan Teixidor; Jaime Morauta, y un oficial de marina.—Total, 27.

Cotización oficial

4 por ciento interior.	76 65
Idem Exterior.	00 00
Amortizable 4 por 100.	00 00
Idem 5 por ciento.	95 90
Carpeta provisional amort.	00 00
Acciones Banco España.	431 75
Comp. Arrend. Tabacos.	426 00
París á la vista.	38 65 4 00 00
Londres á la vista.	34 82 4 34 80

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajol 27.—8 m. Barómetro 754 2; viento NE. flojito; mar rizada; cielo acalajado; horizontes brumosos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan papa y Restituta
Santo de mañana.—Stos. Justo y Germán
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

D FRANCISCO BUISEN Y BARLETA, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Por el presente, y en virtud de lo mandado en providencia de veinte del actual, en el expediente sobre declaración de herederos ab intestato de D. Francisco Villalonga y Vidal, natural y vecino que fué del pueblo de Villa Carlos, en esta Isla de Menorca, y fallecido en el término municipal del mismo, el día diez y ocho de Julio de mil novecientos tres, en estado de soltero, se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho á la herencia del mismo, que su hermana D.ª Margarita Villalonga y Vidal, que la tiene solicitada, para que comparezcan á deducirlo en dicho expediente dentro del término de treinta días, contaderos desde el en que se publique este edicto en la «Gaceta» de Madrid

Dado en Mahon á veinte y cuatro de Mayo de mil novecientos cuatro.—Francisco Buisen.—Ante mí.—Ldo. Jaime Allés.

El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 26.

Mañana, primer día de la apertura de las Cortes, se reanudarán también los tés en la Presidencia.

Madrid 26.

Londres.—Una division japonesa ha cortado el ferrocarril, para impedir el paso de los rusos al Norte, siendo esta la fuerza encargada de sitiarse á Port-Arthur.

Madrid 26.

Telegramas de Roma desmienten en absoluto la dimision del Secretario de Estado de Su Santidad, Monseñor Merry del Val.

Madrid 26.

En Washington se confirma la noticia de que en Filipinas un grupo de moros, mandados por Datto

Alis, sorprendieron durante la noche en Malabang, á cincuenta y cuatro empleados de las autoridades militares americanas.

Hombres, mujeres y niños todos fueron sacrificados.

Madrid 26.

Es opinion general en Londres que Port Arthur resistirá mucho tiempo el asedio de los japoneses, pues cuenta con bastante guarnicion teniendo víveres y municiones por mucho tiempo.

Madrid 27.

París.—Se ha publicado el libro amarillo, que trata la cuestion de Marruecos.

En el indicado libro se consigna que se reconocen los derechos de España.

Ademas, declara Mr. Delcassé, ministro de Negocios extranjeros de Francia, que concertará con España un convenio encaminado á satisfacer las aspiraciones legítimas de un pais vecino y amigo.

Madrid 27.

Telegrafian de Chefú, que, pasajeros procedentes de Dalmy, hablan de haberse librado una batalla importante en las inmediaciones de Sanchelpjon, cuyos detalles se ignoran.

Solo se dice que los japoneses han proseguido su avance, hallándose á diez millas de Port-Arthur.

Madrid 27.

San Petersburgo.—Se asegura que al presentar sus credenciales al Czar el embajador de Inglaterra, le entregó también una carta del Rey Eduardo VII, manifestándole que desea se concierte la paz en Rusia y el Japon.

Madrid 27.

San Petersburgo.—Dícese que el estado sanitario en la Manchuria es excelente.

El general ruso Sakarraft, confirma que un cuerpo de ejército japonés compuesto de 30,000 hombres, se fortifica activamente en las inmediaciones de Tenderrigeng.

Madrid 27.

Un telegrama oficial de Tokio comunicado á Londres, dice que los japoneses se han apoderado de la plaza fortificada de Kinchao, después de un heroico ataque á las fuerzas rusas que cubrían dicha plaza.

Los japoneses han empezado el ataque contra Port Arthur, donde han sido armados todos los hombres de la población.

LA MARITIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

El 1.º de Junio próximo, á las once de la mañana, se reunirá la Junta de Gobierno en sesion pública extraordinaria, en la Direccion, Infanta 24, á los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Direccion.—Mañon 27 Mayo 1904.—El Director Naviero, Juan F. Talavull.

Imp. de M. Parpal

SECCION AMENA

CUADRO

REMITIDO POR GUZMÁN... EL MALO PARA D. M. GAYA

2 id., 41, Turnell de Benit; 4 id., 43, Mignel Piris; y 1 cabra, 28, Leusell (Mercadal)

Día 20 — 1 ternero, 108 kilos, noria d'en Llisa; 1 id., 271, es Camp Roig; 1 id., 226, Binay Nou; 1 carnero, 14, id.; 4 id., 36, Turret de Baix; 1 id., 18, Mila Nou; 4 id., 48, Miguel Piris (Alayor); 6 id., 91, Metxani Gran; 2 id., 22, se Cudia; y 2 id., 27, Curnia de Baix

Día 21 — 1 bucy, 390 kilos, son Squeller (Alayor); 1 id., 368, s'Uestrá de Sebastian; 1 vaca, 261, l'amun Xech Vey; 1 id., 210, propia; 1 id., 212, noria d'en Llisa; 1 ternero, 262, son Acasana; 1 ternera, 188, Trepucnet; 1 id., 173, Francisco Borrás (Llumesana); 4 carneros, 54, Turret de Baix; 3 id., 44, s'Uestrá de Sebastian; 1 id., 11, es Viñot (S. Luis); 6 id., 79, es Cusi; 3 id., 48, Altevara; 8 id., 88, 5 de la estancia del Sr. Fábregues (Alayor) y 3 de Miguel Piris (id.), y 14 id., 153, propios

Día 22 — 1 ternero, 212 kilos, Teletí de Pedro; 1 id., 139, Miguel Monjo (Mercadal); 1 id., 193, Lloch Nou d'en Llisa; 1 id., 144, Binideli Nou; 1 ternera, 85, l'amun Xech Vey; 3 carneros, 44 Curnia de Baix; 10 id., 131 Torrellisa (Alayor); 3 id., 34, St. Isidru; 9 id., 101, propios, y 1 cerdo, 39.

Sustituir los puntos por letras de modo que resulte:

- 1.º Consonante.
- 2.º Apellido.
- 3.º Lo que necesitan las flores.
- 4.º Lo que desean los rusos.
- 5.º Lo que son el mar y el aire.
- 6.º Enfermedad.
- 7.º Lo que debe ser la tragedia.
- 8.º Lo que tienen todos los hombres perfectos.
- 9.º Lo que hay en casa de los ricos.
- 10.º Vocal.

Otendido esto, podrá leerse en la línea de mas puntos el nombre y apellido de un charadista.

La solución, en el próximo número.

Solución al geroglífico del número anterior. SOBRESADA

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 19 Mayo — 1 ternero, 173 kilos, son Buinó (Llumesana); 1 id., 172, en Francisquina (id.); 1 id., 137, Turret de Benito; 1 id., 132, Berbaix (Mercadal); 1 ternera, 127, Turelló de G. briel; 2 carneros, 24, Mila Nou; 5 id., 76, Metxani Gran;

La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, nuestra Junta de Gobierno acordó que el viaje gratuito para los accionistas á que el mismo hace referencia, tenga lugar en la expedición directa á Barcelona del 27 del corriente, pudiendo regresar los excursionistas en la misma línea el 29 del mismo y 5 de Junio próximo y en la indirecta el 31 actual.

Los señores accionistas que hagan uso de dicho viaje deben presentarse á esta Dirección para tomar pasaje y pagar el derecho de transporte correspondiente, y en Barcelona en el despacho de D. Francisco Novelle, Paseo de Isabel II, n.º 6, bajos, para que se les señale número de camarote. — Mahon 19 Mayo 1904 — El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARIS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS. Infallible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4 — Barcelona.

PARA VENDER

Lo están las casas siguientes:

Una en Mahon calle San Jorge, núm. 28.

Dos en Villa-Carlos; una calle de la Iglesia, núm. 13 y la otra calle Mayor, núm. 90.

Informes: Dr. Orfila, núm. 10.

PARA VENDER

Lo están en el pueblo de Villa-Carlos las casas números 41 y 43 de la calle de S. Pedro y núm. 1 de la calle de S. Alejo. Para informes en Mahon calle del Castillo, núm. 90.

MAGRINA Y CAIRO

BARCELONA

Grandes almacenes de vinos tintos de mesa, moscateles, mistelas, rancietes, Alicantes, Aragon y otras clases.

Precios limitadísimos clases superiores.

Muestras y precios, los facilitará el representante en Menorca

D. JUAN T. VIDAL. — Doctor Orfila, 10. — Mahon.

LÓPEZ HERMANOS

MÁLAGA

Criadores y exportadores de vinos y fabricantes de anisados y licores. PROVEEDORES EFECTIVOS DE LA REAL CASA

Vinos finos de Málaga, Jerez y otros varios. — Licores fabricación española y estilo extranjero. — Jarabes para refrescos. — Unicos fabricantes del incomparable Anís Moscatel.

Para muestras y nota de precios dirigirse á nuestro representante D. Luis Gimier y Darder, Infanta, 10. — Mahon.

M. C. Butsems y Fradera

PROVEEDORES DE LA REAL CASA. — BARCELONA

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos-Piedra Artificial Granito Artificial y de Mosaicos Romanos y Venecianos

A los propietarios que deseen efectuar algún encargo se le hace descuento.

Para encargos y catalogos ilustrados, dirigirse al representante en Menorca, D. Juan T. Vidal, Doctor Orfila, 10. — Mahon.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla; (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me hallé llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS — Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA — Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons, y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosivos

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona. (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415.000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Dalís y de Falpi, propietario. — Sr. D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país, por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de PTAS. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de PTAS. 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perder bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado, sin deducción de ninguna clase.

Otorece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernández Puyá, 7, Mahón.